
 

 

 
 
 
 
 
 

 
                               NEWSLETTER                                    nr. 3 / 2021 
 

 
1. Informazioni da parte del Comitato della FTSE 
 

 
Riunione dei presidenti FSSE 

 
 
Si è tenuta finalmente in presenza lo scorso 19 agosto 2021 a Berna la Conferenza dei presidenti 

organizzata dalla FSSE alla quale hanno partecipato i delegati delle federazioni regionali. Sono stati 
affrontati in particolari i temi dell’evoluzione della FSSE e una retrospettiva sui giochi olimpici di 
Tokyo.  

 
Il Vice-Presidente FSSE Damian Müller ha stilato un bilancio della “Giornata del futuro” 

(Zukunftstag/Journée de l’avenir). Tra gli addetti ai lavori, è emerso chiaramente che il 
mantenimento dello status quo non è un’opzione percorribile per il futuro della FSSE. Occorre ormai 
determinare, in che misura la FSSE debba aprirsi a altre discipline di competizione, o addirittura 

trasformarsi in un “centro di competenza Cavallo” in senso lato, ovvero un organo raggruppante sia 
le persone attive negli sport equestri sia coloro che non sono organizzati in gruppi associativi. 

 
È stata in particolar modo evidenziata la legittima preoccupazione di curare e difendere l’immagine 
del cavallo e dello sport equestre agli occhi dell’opinione pubblica e di continuare a rappresentare gli 

interessi dello sport equestre in concertazione con altre associazioni, ad esempio nel campo della 
pianificazione del territorio e della protezione animali. 
 

Le discussioni tenute in occasione della Conferenza dei presidenti serviranno da base per il Comitato 
FSSE per continuare a affinare il suo progetto di strategia prima dell’invio del dossier per 

consultazione alle associazioni affiliate. 
 
Infine, ha preso la parola la responsabile sportiva della FSSE Evelyne Niklaus, la quale ha avuto 

l’incarico di accompagnare la delegazione sportiva equestre nella capitale nipponica in qualità di chef 
di delegazione e quindi illustrato il recente passato dei giochi olimpici di Tokyo. 

 
 
 

Misure Covid - nuove disposizioni 
 

Il Consiglio federale ha aggiornato le disposizioni in materia Covid con effetto al 13 settembre 2021, 
specificando in particolare i principi di obbligatorietà del Covid Pass: 
 

Sono esclusi dall’obbligo del certificato: 
- Le persone sotto i 16 anni 
- I gruppi fino ad un massimo di 30 persone 

- Le manifestazioni che si tengono completamente all’aperto con meno di 500 persone (in 
piedi) rispettivamente con meno di 1000 persone (seduti), rispettando la capacità massima 

di due terzi della struttura. 
 



 

 

Il certificato COVID è obbligatorio per: 
 

- le manifestazioni al chiuso 
- le manifestazioni all’aperto con più di 500 persone (in piedi) o più di 1000 persone (seduti), 

rispettando la capacità massima di due terzi della struttura. 
- le manifestazioni dove i visitatori passano da spazi chiusi a spazi all’esterno. 

 
In concreto per il mondo equestre significa (non esaustivo, in caso di dubbi fa stato la legge 
cantonale): 

 
- quale struttura equestre vale solo il maneggio e non le scuderie 
- i gestori di una scuola d’equitazione non devono controllare i certificati dei loro allievi, a meno 

che i gruppi non superino le 30 persone; gli allievi possono muoversi liberamente dalla stalla 
alla selleria ecc. 

- i proprietari di scuderie non devono controllare i certificati delle persone che hanno in 
pensione i loro cavalli. 

 

Eventuali bar e ristoranti all’interno della struttura rientrano sotto le leggi della gastronomia, quindi 
i certificati devono essere controllati. 

 
Nel caso dello svolgimento di piccoli concorsi, con il campo prova in maneggio e il campo gara 
all’aperto, i certificati dei concorrenti all’interno del maneggio non devono essere controllati se non 

superano le 30 persone. 
 

In caso di concorsi all’interno di un maneggio con spettatori, i certificati COVID devono essere 
controllati. 
 

Per casi particolari o per incomprensioni vi preghiamo di rivolgervi alle autorità comunali o cantonali. 
Swiss Olympic s’impegna attivamente nella campagna vaccinale della Confederazione.  
 

La Federazione Svizzera Sport Equestri sostiene questo impegno e richiama quindi tutte le amazzoni 
e i cavalieri che non sono ancora riusciti a vaccinarsi di farlo al più presto. 

 
 
2. Informazioni da parte della Commissione Cavallo & Ambiente 

 
 

La Presidente della CCA avv. Valentina Matteuzzi ci aggiorna in merito agli ultimi accadimenti di 
rilievo. 
 

La situazione nel Parco del Piano di Magadino, segnatamente per quanto riguarda la sistemazione 
degli argini del fiume Ticino in zona La Monda (Quartino), a seguito di un incontro con gli enti 
preposti è stata risolta e rispristinato il fondo stradale con materiale adatto anche al transito 

equestre. 
 

La Commissione sta al momento esaminando diverse altre problematiche e segnalazioni che 
interessano diverse zone del Cantone e che sono ancora in fase di verifica, sia dei luoghi, sia, ove 
necessario, con le autorità e gli enti preposti.  

 
La Commissione approfitta della presente newsletter per nuovamente raccomandare in ogni caso 

agli affiliati, e ai cavalieri e amazzoni in generale, di rispettare le regole di convivenza e di buona 
educazione e condotta in campagna e nei centri abitati. Ovunque ci muoviamo nelle relazioni con le 
autorità, dobbiamo essere consci che la nostra reputazione ci precede, buona o meno buona che 

sia, e da essa dipende in generale la considerazione che poi ci verrà riservata, nonché l’adozione di 
decisioni a nostro favore o discapito. 



 

 

 

Abbiamo infine il piacere di informare che la Conferenza nazionale “Pferd und Gesellschaft” 
organizzata con il coordinamento della FSSE, a suo tempo agendata per il 2019 e poi rinviata causa 
pandemia, si terrà finalmente a Berna il prossimo 6 novembre 2021.  

Per l’occasione la nostra presidente della CCA parteciperà con una piccola delegazione, presentando 
il contributo della FTSE a questa giornata, ovvero un exposé sulla campagna informativa svolta a 

livello ticinese in merito al Cavallo nella circolazione stradale (“Avvertimi. Non sorprendermi!”). 
Il flyer della Conferenza è allegato alla presente Newsletter. 
 

 
3. Stagione competizioni 2021 
 

Malgrado le difficoltà dovute alla situazione pandemica, in Ticino è stato possibile organizzare ben 
10 Concorsi ippici, suddivisi fra la disciplina del dressage e del salto ostacoli.  

 
La Federazione Ticinese Sport equestri desidera ringraziare i diversi circoli ippici che si sono tanto 
impegnati per poter offrire a cavalieri e amazzoni una nuova stagione agonistica.  

 
 

• Premiazione speciale 2021 - Dressage 
 

Purtroppo con solamente due concorsi in agenda non è stato possibile tenere la Coppa BancaStato 
di Dressage come da Regolamento approvato. 
 

Sabato 4 settembre, si è quindi conclusa la stagione della FTSE in questa disciplina con 
l'appuntamento del concorso di Stabio. 

 
A chiusura di questa piacevole e calda giornata ha comunque avuto luogo una premiazione speciale 
offerta dal nostro sponsor BancaStato. 

 
Sono stati premiati i binomi che hanno ottenuto il miglior risultato nelle due manifestazioni di Cureglia 

e Stabio. Nella categoria Licenza R al primo posto si è classificata Sabina Salvioni Guscetti con Quasar 
II, mentre nella categoria Brevetto, si è guadagnata il primo posto Maya Hildebrant con Lema Dame 
Blanche CH. 

 
 

• Coppa BancaStato 2021 - Salto 
 
La stagione nella disciplina del salto si è conclusa lo scorso 2 ottobre con il Concorso ippico 

organizzato dalla Scuderia Happy Hours di Stabio. 
 

Al termine delle 7 gare in programma, sono stati premiati i vincitori della Coppa BancaStato 2021 di 
salto ostacoli nelle tre categorie. 
 

Le gare che hanno decretato i vincitori sono state avvincenti e nelle categorie brevetto e Elite R/N 
si è assistito a un testa a testa fra le varie posizioni fino alle ultime gare. 

 
Vincitrice della Coppa BancaStato per la categoria Primi Passi è stata Maya Hildebrant in sella a Fiann 
VD Zonnehoeve. Nella categoria Brevetto la vittoria è andata all’amazzone Annabella Abate con High 

Foy Lady mentre per quanto riguarda la categoria maggiore, Elite R/N, la vittoria è andata a Dante 
Giussani di Chiggiogna in sella a Saetta di Sassengo CH. 

 
 
 

 



 

 

4. Giornata del cavallo 

 
Si ricorda la data del 23 ottobre 2021 per la 10.a edizione della giornata cantonale.  
 

Si riprenderà il programma di massima già previsto per l’edizione del 2020 (10° edizione) che 
purtroppo a causa delle restrizioni COVID non è stato possibile organizzare. Sotto il titolo della 

giornata “IL CAVALLO. UNA CULTURA DA CONSERVARE E PROTEGGERE” si festeggeranno i 10 anni 
+ 1 della Giornata cantonale del cavallo (la cui decima edizione, ricordiamo, avrebbe dovuto tenersi 
a maggio 2020, ma è stata rimandata a causa della pandemia). 

 
Nell’ambito della promozione e della sponsorizzazione dell’evento, in considerazione del decimo 
anniversario, la Federazione si è dotata di una nuova immagine per l’evento che ha già avuto risalto 

nei media e nelle locandine dedicate, non da ultimo sulla pagina online del Corriere del Ticino (dal 
7.10.2021). 

 
La locandina con tutte le scuderie aderenti all’evento è allegata alla presente Newsletter e pubblicata 
sul nostro sito www.equiticino.ch. 

 
5. Riunione dei presidenti 

 
L’annuale riunione fra il Comitato FTSE e i rappresentanti dei Circoli ippici soci della nostra 
Federazione si terrà, in presenza, il prossimo 22 novembre 2021 al Ristorante La Perla di St. 

Antonino. 
Per accedere al Ristorante bisognerà essere in possesso del COVID Pass 

 
6. Promozioni giovanili dressage e salto 
 

Ricordiamo che per la promozione giovanile sono in programma ancora i seguenti appuntamenti 
di allenamenti e corsi: 
 

• per la disciplina del dressage: il 1° novembre 2021 presso la scuderia Happy Hours a Stabio 
con lezioni di assetto tenute da Cornelia Schimmel 

 
7. Varie 

 
Tag der Zukunft 
 

Il 23 giugno scorso si è tenuta a Berna la cosiddetta Giornata del futuro (Tag der Zukunft / Journée 
de l’avenir). Per la FTSE hanno partecipato Derek Frank e Corinna Carella. 

 
Alcuni attori importanti della FSSE si sono riuniti per questo evento alfine di analizzare le chances e 
i rischi di nuovi orientamenti strategici per la nostra federazione. I dibattiti appassionati e le 

discussioni animate permetteranno al Comitato FSSE di determinare la futura strategia della 
Federazione.  

 
Si è discusso della struttura della FSSE, del bisogno di rappresentare gli interessi degli sport equestri 
in relazione a svariati e più ampi ambiti (politici, economici, sociali, culturali, ecc.) e della necessità 

di raggiungere la gran parte del mondo equestre che non risulta essere affiliato alla FSSE (solamente 
circa il 17% dei cavalli viventi in Svizzera sono registrati presso la FSSE). Anche se diversi cavalieri 
non intravvedono vantaggi particolari nell’essere affiliati a un’associazione sportiva, appare evidente 

come in realtà pure essi approfittino della lobby ad essa correlata, ne sono un chiaro esempio 
l’impegno in tema di pianificazione del territorio, di protezione degli animali o di altri dossier politici, 

come ha chiaramente dimostrato la recente crisi sanitaria. 
 

http://www.equiticino.ch/


 

 

Il progetto di strategia dovrebbe essere affinato nel corso del primo trimestre 2022 in modo da poter 

iniziare ad apportare i primi aggiustamenti strutturali necessari in tempo per il secondo trimestre 
2022. Si tratta di un calendario ambizioso, ma il Comitato FSSE è persuaso che con il sostegno attivo 
di tutti gli attori, sarà possibile portare la FSSE nell’era moderna in modo da poter adempiere ai 

propri compiti e utilizzare efficacemente le proprie risorse anche in futuro in modo sempre più mirato. 
 

Giornata della Gioventù 
 
La stagione 2021 ha potuto annoverare tra gli appuntamenti in agenda anche una Giornata della 
Gioventù, che si è svolta a Stabio presso la Scuderia Happy Hours lo scorso 5 settembre. 
 
A mente di organizzatori e partecipanti si è trattato di una bellissima esperienza che ha lasciato 
molti bei ricordi e tantissime emozioni.  
La FTSE auspica che appuntamenti similari possano ripetersi anche in futuro. 
 
Nuovi requisiti per i movimenti di equidi tra la Svizzera e gli stati membri dell’EU 

 
L’Ufficio del veterinario cantonale ha pubblicato le nuove direttive inerenti i “Nuovi requisiti per i 

movimenti di equidi tra la Svizzera e gli stati membri dell’EU” che entreranno in vigore il prossimo 
18 ottobre 2021. Le informazioni sono pubblicate sul sito “equiticino”. 
 

Corso per il trasporto dei cavalli all’estero 
 

È già stata fissata la data del Corso per il trasporto dei cavalli all’estero, organizzato dall’Associazione 
Svizzera dei Commercianti di bestiame, che si terrà a Giubiasco il 14 marzo 2022. Le iscrizioni sono 
da inviare al segretariato della FTSE. 

 
 

***   ***   *** 

 
FEDERAZIONE TICINESE SPORT EQUESTRI 

 
 

Per il Comitato: 

 

La Presidente: Avv. Ester Camponovo La segretaria: Elisabetta Garobbio 

 
 

 
 

 
 
Allegati:  

- locandina “Giornata del Cavallo” 
- flyer “Invito alla Conferenza nazionale “Cavallo e società 2021” 

 
 
 

 
 

 

 


